
相约青交，重现大师经典

青交2025音乐季开幕音乐会上，
钢琴家罗维为乐迷呈现了普罗科菲耶
夫《C大调第三钢琴协奏曲》。罗维被
公认为是普罗科菲耶夫作品最优秀的
阐释者之一。“这是我非常擅长的作
品。11 岁时，我第一次演奏它，当时
在东方艺术中心和上海爱乐乐团合
作。‘普罗第三’以高超技巧难度著称，
按照文学概念来说，它属于比较魔幻
现实主义的风格，小时候觉得它很难、
很晦涩，想把它弹好；现在再弹，我更
多体会到普罗科菲耶夫作为作曲家独
特的、通过音符展现的个人风格。他
的音乐中有非常多的幽默、冷嘲以及
一种童真的性格。我多次演过这首作
品，很开心能够带它到青岛，而且是在
青交 20 周年这么重要的场合和节
点。”罗维说。

罗维毕业于柯蒂斯音乐学院，师
承于格拉夫曼、麦克唐纳两位顶级教
授，被誉为“新一代最重要的年轻钢琴
家之一”。罗维表示：“其实，我三四年
前和李心草指挥在国家大剧院曾经有
过合作，计划和国家大剧院管弦乐团
演绎‘普罗第三’，排练效果非常好，因
为突发情况取消了演出。当时，我们
都非常遗憾，不知道下次什么时候合
作，没想到这次在青岛弥补了当年的
遗憾。”李心草在国内指挥界以专业、
精准、高标准著称，罗维介绍：“我去年
和李心草指挥合作了国家大剧院俄罗
斯巡演。李指的风格非常考究，他对
音乐细节掌控到每个节拍、每个音符，
甚至每个十六分音符他都要精准掌握
到作曲家的意图。”

罗维既是钢琴家同时也是一位诗
人。三年前，“首届青岛诗歌节暨国际
海洋文学周”邀请她担纲开幕演奏，她
与青岛可谓有诗歌和钢琴双重渊源，
闲暇时，她喜欢在青岛老城漫步。“我
来过青岛很多次，去年，我的钢琴专辑

《凝望》也来青岛宣传过，印象非常

好。老城有大海，有历史和人文积淀，
有闻一多等文化名人的痕迹。一个城
市有青岛交响乐团这样一个乐团值得
骄傲，因为一个交响乐团会深度影响
它所在的城市文化。”

四季三餐，交响乐飨宴

对于青交而言，20周年乐季既是艺
术的梳理，也是影响力的拓展。在乐季
新闻发布会上，艺术总监张国勇以团庆
音乐会、系列演出、大师音乐节、委约新
作等多个主题“解剖”这个乐季，让乐迷
感受到“过日子”般的条分缕析、精打细
算，一起度过艺术四季。

4 月 8 日，青交“二十周年庆典音
乐会”将在青岛市人民会堂奏响。“第
一个任务是团庆音乐会。团庆对交响
乐团来说是一个烙印，在这个节点上
能检验乐团的艺术水准和影响力范
围。结合‘世界反法西斯战争胜利80
周年’，我们一致意见就是演出交响合
唱《黄河》。放到今年的背景下，《黄
河》具有历史性的意义，也是所有乐迷
喜闻乐见的作品。”张国勇表示，“青交
很久之前演过《黄河》，它还包含了独
唱、合唱等内容。我们邀请了兰州音
乐厅合唱团——一支黄河边上的合唱
团，而且，我们还请到代表青岛形象的
吕思清合作。这次团庆演出《黄河》不
仅会在乐迷中产生很好的反响，也将
在全国引起反响，我们也会邀请嘉宾
前来见证盛况。”围绕“反法西斯战争
胜利 80 周年”主题，青交今年还将推
出肖斯塔科维奇作品系列演出，“尤其
是肖斯塔科维奇《第七交响曲》，它很
难，而且篇幅长、人员多，非常值得期
待，很有吸引力。”张国勇介绍。

委约作品也是一个乐团的“家
底”。张国勇梳理了青交众多的委约
曲目，“衡量交响乐团很重要的是原
创，原创不仅仅是社会对我们的要求，
还意味着‘如何用交响乐讲好中国故
事’。”今年5月4日，青岛交响乐团“原
创之光”专场音乐会将上演两部原创
作品，一部是作曲家李博禅的《东方旭
日》，“这个作品风格通俗，富有画面
感，值得期待。”另一部则是作曲家郑
阳创作的小提琴协奏曲《琴书》。“我们
之前在济南演过民族歌剧《檀香刑》，
里面使用了琴书作为旁白。琴书艺术
家身穿马褂，一边拉琴一边弹唱，同时
配以鼓点，山东氛围浓厚。我们邀请
作曲家用琴书创作了一个小提琴协奏
曲，相信它的艺术水准一定会很高。”

2025 乐季的重头戏还包括谭盾
音药周、秦立巍音乐会等项目，音乐季

闭幕音乐会将于 2026 年 1 月 24 日
举行，届时，青交将与国家大剧院合唱
团以及多位歌唱家合作，将原创歌剧

《骆驼祥子》搬上青岛舞台。

深耕城市，深层触及

在20周年的节点上，城市如何构
建一个“交响乐友好”的文化氛围，交
响乐团如何融入市民生活，这是一个

“一体两面”的问题。
单簧管演奏家牟洺瑾负笈欧洲多

年。在德国国立罗斯托克音乐与戏剧
音乐学院留学期间，牟洺瑾对城市音
乐氛围有着切身观察，“古典音乐不是
遥不可及的，而是自然生长在生活角
落里。德国人倾向于通过音乐来丰富
生活：老年人期盼交响乐团演出，乐季
演出场场爆满；年轻人追随自己喜爱
演奏家的步伐，去往不同的城市体验
震撼人心的演奏。德国的交响乐团会
在各个场所演奏，不仅在音乐厅，还会
在德国动物园开展露天艺术节。市民
在动物园接触自然的时候接触音乐，
非常新奇。”

对于交响乐团来说，“如何吸引年
轻乐迷”是一个持续多年的问题。青
年指挥家孙一凡与青交有着多年合
作，在他看来，“以年轻吸引年轻”是一
个重要的破题入口。“古典乐要持续发
展，离不开一代又一代新生乐迷和音
乐家的薪火相传。像是近年来引发关
注的指挥家克劳斯·麦凯莱（28岁时被
确认将成为芝加哥交响乐团最年轻的
音乐总监）、钢琴家奥拉夫松（全年走
遍六大洲巡回演奏巴赫《哥德堡变奏
曲》），古典乐通过年轻音乐家吸引和
他同龄的观众走进音乐厅。同时，古
典乐的演出方式更加多元，甚至有些
音乐会允许听众坐到乐团中间，感受
360度环绕立体的效果，让更多观众了
解交响乐团的工作状态。”孙一凡说，

“青岛交响乐团在内的一些乐团邀请
乐迷参加公开排练、公开走台，这种形
式对于交响乐普及是特别好的事情。”

在古典乐和现代生活方式剥离的
情况下，如何让交响乐与城市生活形
成联结，是乐团的重要任务。

青年指挥家俞极认为，青少交是
一个重要接口，“以著名的广州青少年
交响乐团为例，乐团里的孩子们长大
后会不会支持当地的乐团？我想99%
的孩子会支持，因为交响乐是这些小
乐手生活的一部分，即便未来不考艺
术院校，他们还是会支持交响乐。”青
岛籍小提琴演奏家刘扬也持有类似的
看法：“比如著名的芝加哥交响乐团，
它有一个青少年管弦乐团（7-18岁），
小乐手考进去之后也在交响乐团中心
演出，来芝加哥交响乐团的世界名家
也会为孩子们指挥一两场。交响乐团
与城市的关联，要看乐团的触角触及
市民生活有多深。”
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2025青交音乐季揭开面纱，城市与交响乐实现根脉通联
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四季三食，青交20年
□青岛日报/观海新闻记者 米荆玉

●3月1日
2025 乐呵兄弟相声全

国巡演
地点：李沧剧院

岛城设计师跨界艺术作
品展

地点：青岛市雕塑馆

●3月2日
开心麻花爆笑奇谈大戏

《开心聊斋·三生PLUS》
地点：城阳开心麻花大

剧院

●3月3日
出彩——河湟彩陶文

化展
地点：青岛市博物馆

●3月4日
电影《哪吒 2》宣布延长

上映至3月30日
地点：青岛各大影院

●3月5日
电 影《封 神 2》延 长 上

映至 3 月31日
地点：青岛各大影院

●3月6日
离 开 赫 利 孔 山 的 缪

斯——王聪个展
地点：崂山区德昌阿特·

V出口美术馆

●3月7日
2025“春和景明”民族音

乐会
地点：青岛市人民会堂

脑浊乐队2025“蟒撞”
春季巡演 青岛站

地 点 ：市 北 区 Down-
town Live

●3月8日
青岛交响乐团-中国古

典四大名著交响音乐会
地点：青岛市人民会堂

《玫瑰人生——经典名
曲音乐会》

地点：青岛大剧院

《梁祝》国风经典名曲音
乐会

地点：城阳开心麻花大
剧院

唐香玉、陈晓靖、吴鼎、
悟饭、蒋博文 脱口秀

地点：李沧剧院

京韵小剧场——折子戏
《罢宴》《宇宙锋》

地点：青岛京韵小剧场

（具体内容及时间以现
场为准）

王 雷 整理

Deepseek 的页面入口，按
键是“开始对话”而不是“开始
问答”。我尝试输入“《米店》
歌 词 与《哈 扎 尔 辞 典》的 关
系”，Deepseek 旋即给出了解
答：张玮玮在创作《米店》时，
歌词中“码头上停着我们的
船，我会洗干净头发，爬上桅
杆，撑起我们葡萄枝嫩叶般的
家”。这一意象受到了《哈扎
尔辞典》的启发。具体来说，
这一灵感来源于书中阿捷赫
公主：“在我们的船上，水手们
忙碌如蚁；今晨，我用我的头
发洗船，他们攀上洁净的桅
杆，把绿色的帆拖向他们像葡
萄树嫩叶般的蚁巢。”

不得不说，这种深度的搜
索和研判非常有力度，我顿
时理解了为什么是“对话”而
不是“问答”。

后续，我尝试了 Kimi、文
心一言等多个入口，在输入“青
岛演唱会市场 2025 年的发展
趋势”“沉浸式音乐剧能否在
上海之外的城市铺开”等问题
之后，平台输出的即便不是确
切答案，起码是答案的一整条
龙骨。

从辅导六年级数学作业
到分析股票行情，AI 在对话
里蔓生出无数突触，深入到社
会生活的各个细节支脉，直至
出现那句“服务器繁忙，请稍
后再试”。

在高阶AI平权的背景下，
我深切感受到不是 AI 能力有
限，而是一种提出真问题的能
力欠缺已经暴露无遗。一种
古典的孤独，是提出诘问而找
不到回答；而 AI 语境下的新
式孤独，是面对正确答案的无
所适从，而且，答案往往是导
入下一个问题的契机。在 AI
面前，我们的“臣妾做不到”显
得如此具体：如果 AI 在春节
档之前就猜到了《哪吒之魔童
闹海》将拿下史上最高动画片
票房，我们该如何站在正确答
案的延长线上——一个股票
投资人，还是一个长期主义的
电影支持者？

青岛交响乐团重组 20年，
一个偷懒的问题抛给 AI：交响
乐团如何吸引年轻乐迷，国内
外交响乐团有哪些行之有效的
方法？AI 结合了德国德累斯
顿交响乐团音乐节的案例，提
出了包括“引入爵士乐等新曲
风”“与时尚品牌联名”“推出

《黑神话·悟空》主题音乐会”
“拓展演出场合”等颇为具体的
办法。举凡“微短剧与文旅如
何结合”，“‘我命由我不由天’
的典故来源”等问题，AI 平台
如臂使指，叱咤立办。

对于每个具体问题的“题
中人”来说，正确答案的凸显不
在于算力，它勾勒的路径和导
图落到现实里需要胼手胝足的
努力。

在输入多轮提问后，AI平
台突然蹦出一条提示：“转眼
间，这个会话已经超过了 200
万字。在该会话内清除上下
文，可以开始新一轮会话。”通
过 200 万字的对谈，AI 平台验
证了像是“永远”“不可能”“非
常”等词汇正在失去效能，它
的答案简洁有力，为使用者展
开一些超出预期的思维链。

我不确定人机共生时代会
通过 200 万字的积累向我敞
开，但我还是有一点迟疑：一旦
工具超过了工具制作者的能
力，那么，我们会不会在通往未
来的路上被AI一步步修正，直
至模糊了“改变未来”和“改变
对未来的预期”的差别。

呼叫的 AI 正忙，下次再
请教。

我爱问AI
□米荆玉

▲

■电影《哪吒2》观影
现场。 王 雷 摄

2 月 22 日晚间，青岛
交响乐团 2025 音乐季开
幕音乐会“纪念反法西斯
战争胜利80周年系列”首
场在青岛大剧院音乐厅举
行。著名指挥家李心草执
棒，新锐钢琴家罗维担任
独奏，与青岛交响乐团协
力演绎了普罗科菲耶夫
《D 大调第一交响曲“古
典”》《C 大调第三钢琴协
奏曲》《降B大调第五交响
曲》三部力作。

在青岛交响乐团重新
组建20周年之际，这一场
开幕音乐会承载着“乐季
头一炮”的重任，也为这个
意义不凡的乐季标定了新
的起点。

“乐季是一个乐团的
立身之本”。在青交2025
乐季新闻发布会上，艺术
总监、著名指挥张国勇再
次强调乐季的重要性。他
指出：“今年乐季意义不
凡，演出内容涵盖原创作
品、团庆演出、新创曲目、
大师助阵等多个类型，诚
意满满。”作为青交发展历
程的见证者，张国勇同时
给出一个极具烟火气息的
比方：做音乐季不应该是
烟花式的“绚烂夺目、一放
了之”，而应该是“一日三
餐，注重日常”，“我们日常
的音乐季把每场演出做
好，就像一个家庭一样，招
待客人尽其所有、充满人
情就很好，本着‘过日子’
的态度来做音乐季。”

2025年，青交年满20
岁——放在全国众多城市
交响乐里，这个“年纪”不
再青涩，然而，放到交响乐
领域来说，距离“老牌乐
团”也尚有距离。正如张
国勇所说：抱着“过日子”
的态度完成音乐季，让交
响乐成为市民的“四季三
食”。这种态度既是乐团
的艺术信条，也是音乐艺
术对城市生活的浸渍。

■音乐季开幕音乐会排练现场。
王 雷 摄

■著名指挥家
李心草。

王 雷 摄


